

Objet : Projet de publication d'un avis du COJ relatif à l'impact des transitions écologiques sur les politiques dédiées à la jeunesse

Contexte :

Lors de la réunion plénière du 16 février 2023, le bureau a souhaité porter une table ronde sur l'adaptation des politiques de jeunesse face aux mutations économiques et sociales liées à la crise climatique. Le panel composé de Stacy ALGRAIN, journaliste, activiste et fondatrice du Think & Do Tank « Penser l'après », Magali PAYEN, fondatrice du mouvement « On est prêts » et Dorian ROUCHER, Sous-directeur Emploi et Marché du Travail à la DARES, a pu nourrir les réflexions des membres sur le sujet, sans pour autant répondre directement à la question. Ces intervenants ont par ailleurs fait largement état de leur intérêt pour le sujet.

Même si ce sujet a été évoqué partiellement dans certains travaux¹, le COJ ne s'est pas encore pleinement saisi de la question pourtant urgente et cruciale.

Entre transitions et politiques de jeunesse, les interactions sont multiples.

Les jeunes et la transition écologique :

- La génération des années 90 et 2000 qui est née avec la conscience du changement climatique ; elle a grandi avec le sentiment qu'aucune mesure prise n'est à la hauteur des enjeux. 38% des 18-24 ans et 36% des 25-35 désignent l'environnement comme une des premières préoccupations (2022)².
- Des jeunes qui se situent parfois dans un état d'éco-anxiété, que certaines organisations de jeunesse traitent sous l'angle du **bien-être et de la santé mentale**.
- Des jeunes qui ont **des accès à l'information** divers : au sein du parcours scolaire, via les réseaux sociaux ou dans les médias traditionnels...

L'impact des transitions sur le parcours éducatif et sur l'engagement :

- Des dispositifs pédagogiques sont mis en place pour sensibiliser les jeunes aux enjeux climatiques dans leur parcours scolaires et universitaires.
- De nombreuses associations sont engagées sur ce sujet et participent largement à la sensibilisation des jeunes à l'école ou en dehors...
- La prise de conscience écologique induit également de nouvelles formes d'engagement.

Est-ce suffisant ? Les liens entre écoles et associations sont-ils efficaces ? Les adultes qui encadrent les jeunes sont-ils suffisamment formés ? L'angle d'approche est-il le bon (sur ce point, des débats avaient eu lieu lors de la rédaction du rapport sur les Grands Défis) ?

L'impact des transitions sur le monde du travail est aussi un sujet, tant par la vision qu'ont les jeunes du travail que par l'évolution du marché à venir.

Trois grandes problématiques peuvent être soulevées :

- Quelles conséquences des transitions sur les politiques de jeunesse, comment s'adaptent-elles ? *Il conviendra de définir les champs sur lesquels l'inter-commission travaillera.*
- Comment les politiques de jeunesse peuvent prendre leur part pour relever le défi des transitions ?
- Comment peuvent-elles accompagner les jeunes dans leur prise de conscience ?

¹ Avis de 2019 sur la participation des jeunes au développement des territoires ruraux, Rapport de 2022 sur les Grands défis des années à venir pour les jeunes.

² Enquête électorale française, vague 5, enquête Ipsos pour la Fondation Jean Jaurès, 11 février 2022

Démarche : Création d'une inter-commission avec la mobilisation d'acteurs engagés et d'experts qui ne sont pas représentés au COJ. Au-delà de l'inter-commission, les présidents et vice-présidents des deux commissions porteront une attention particulière à ce sujet afin d'intégrer ces enjeux de manière transversale, lorsque c'est possible, dans les avis qu'ils pilotent.